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ACTA REUNION  XXVII ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 

 DEL CONSEJO IBEROAMERICANO DEL DEPORTE 

Organiza: Secretaría de Deportes de  Argentina 

10 de mayo de 2021 en horario 11,00 – 13,00 hs. (Argentina) 16,00-18,00 hs. (España) 

 PAISES AUTORIDADES PRESENTES 

1 ARGENTINA Inés Arrondo Sec. De Deportes,; Directora de Planificación 

Gimena Villegas, Conrado Carrasco Jimeno Justo Chavez 

2 BOLIVIA NO ASISTEN 

3 BRASIL Carlos Lombardi en representación de la Sec. Nacional 

4 COLOMBIA Ernesto Lucena Ministro del Deporte y Mª Fernanda Muñoz, 

Directora de RRII del Ministerio del Deporte.  

5 COSTA RICA Alba Quesada Directora Nacional del ICODER 

6 CUBA Pte  del INDER Osvaldo Vento  

7 CHILE Cristian Mir Dtor de RRII del Mº del Deporte 

8 ECUADOR Santiago del Pino, Dtor de Investigación de la Sec. Del 

Deporte en nombre de Andrea Sotomayor 

9 ESPAÑA Albert Soler Director General de Deportes 

Mª Belen Lara. Coordinadora Secretaria Ejecutiva 

10 EL SALVADOR José Luis Vázquez Gerente de asuntos estratégicos del INDES 

En nombre del Pte Yamil Bukele 

11 GUATEMALA Gabriel Sagastume en nombre de CONADER  

12 HONDURAS NO ASISTEN 

13 MÉXICO NO ASISTEN 

14 NICARAGUA Gustavo Argüello Roa, Director de Deportes  

15 PANAMA NO ASISTEN 
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16 PARAGUAY Fátima Morales, Ministra de Deportes 

17 PERU Gustavo  

18 PORTUGAL Vitor Pataco Presidente del IPDJ  

19 PUERTO RICO NO ASISTEN 

20 REP. 

DOMINICANA 

Isabel Ramos en representación del Mº del Deporte 

representando a Primitivo Cadete el representante el Mº 

21 URUGUAY Sebastian Bauzá Sec. Nacional de Deporte, Subsecretario 

Pablo Ferrari, Coordinador de Educación Carlos Fiordelmondo 

22 VENEZUELA Mervin Maldonado Ministro del Poder Popular para la 

Juventud y el Deporte, Juan Amarante Viceministro de Alto 

Rdto y Presidente del Instituto Nacional y Pablo Yusti 

Viceministro de Atención Integral del Deporte 

CID. Fernando Cáceres. Presidente Honorario 

UNESCO .  Andrés Morales responsable del pgr. de Deportes para América latina y el 

Caribe 

SEGIB Alejo  Ramirez 

WADA    MªJosé Pesce Dtora de WADA para América L. y el Caribe 

REDYMYD  Elida Alfaro (España)  y Rosaura Méndez (Costa Rica)  

Siendo las  11 horas 05 minutos del día 10 de mayo 2021 da comienzo la Reunión 

XXVII Asamblea del Consejo Iberoamericano del Deporte . 

Se inicia la reunión con la proyección de un video presentación de la Cumbre del 

Deporte 2021 elaborado  por las autoridades anfitrionas.  

Toma la palabra  la Secretaria de Estado para el Deporte de Argentina Dña. Inés 

Arrondo dando  la bienvenida a tod@s l@s representantes miembros del CID.  

Lamenta que finalmente no se haya podido celebrar de manera presencial como 

hubiera deseado por la situación generada por la pandemia. 

 Agradece a sus colaboradores directos  el apoyo en la organización de la Asamblea.  

Ha querido mantener el encuentro en medio de la crisis sanitaria para poder compartir 

certezas e inquietudes que genera la situación y llegar a conclusiones que permitan 

realizar aportaciones desde la Región al mundo del deporte en el contexto actual. 

Toma la palabra Alba Quesada, Presidenta del Consejo Iberoamericano del Deporte 

para agradece a  Argentina los esfuerzos realizados para  poder organizar esta 

Asamblea  en la situación de crisis mundial actual y hace una breve presentación de los 

puntos de la agenda del día. 
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En representación de la Secretaria Ejecutiva toma la palabra,  Belen Lara para unirse a 

los agradecimiento expresados a las autoridades anfitrionas, su equipo de trabajo y 

agradece a l@s representantes de CID presentes su participación en una Asamblea 

diferente a la que se ha organizado en los 26 años precedentes si bien se subraya la 

importancia de seguir trabajando unidos en  la actual coyuntura de crisis mundial que 

ha azotado de forma especial al Sistema deportivo en la región. 

 

 -Agradecimiento a Argentina 

 -Subraya la necesidad de reunirse a pesar de todo con agendas condensada para todas 
las organizaciones implicadas en la Cumbre  dada la situación 

 -Excusa la presencia del Secretario Ejecutivo , José Manuel Franco por enfermedad y 
anuncia la presencia del DGD Sr. Albert Soler en su representación 

 -Inicia  una ronda para que se presenten los representantes asistentes  de los 22 
países miembros (18 países representados) 

Se procede desde la Sec. Ejecutiva  a proponer la aprobación del Acta de la XXVI  
Asamblea del CID de 2020 en Salinas, Ecuador. Se aprueba al no haber observaciones 
ni votos en contra así como la Declaración de Salinas. 

 Se anuncia que para la elaboración de la Declaración de Buenos Aires se enviarán 
aportaciones escritas a partir de las cuales se elaborará un borrador de propuesta de 
declaración. Se solicitan voluntarios para la elaboración de la Declaración: Argentina, 
Paraguay a través de su Ministra Fátima Morales, Fernando Cáceres –Pte Honorario y 
la Secretaria Ejecutiva. 

 Se agradece a Brasil y Portugal su esfuerzo al  utilizar el castellano en la Asamblea 

 Como se señala en los puntos de la agenda el orden, se procederá a la elección de 
Presidencia y Vicepresidencias del CID. 

En este sentido Dña. Alba Quesada se postula para continuar como Presidenta del 
CID.  

A continuación la Presidenta del CID, Dña. Alba Quesada realiza la presentación del 
informe de  gestión.  

 Enumera primeramente  las organizaciones internacionales con las que se ha 
colaborado el último ejercicio, UNESCO, LaLiga, ONU mujeres, Observatorio  Mundial 
de la Mujer. 

 Señala las dos VDC de ministros del CID realizadas hasta el momento durante la 
pandemia para poner en común, intercambiar experiencias y buscar soluciones 
compartidas. 

 Señala la elaboración y presentación del Informe Técnico Deporte en Tiempos de 
Pandemia elaborado con UNESCO y coordinado desde la Presidencia  Honoraria del 
CID, D. Fernando Cáceres. 

 Describe los trabajos llevados a cabo por la REDIMYD y anuncia la intención de llevar a 
cabo este año la IV Asamblea de la Organización de manera virtual. Postula a Costa 
Rica como organizador de esta  IV Asamblea . 

Se invita a  D. Andrés Morales  representante de UNESCO a realizar su exposición en el 
marco de los acuerdos de colaboración entre el CID y UNESCO. Firmados  en la 
Asamblea de Salinas, (Ecuador). 

 En este  periodo se ha priorizado la colaboración contra la pandemia a través de  
intercambio de experiencias entre países .En UNESCO creen que paliar el impacto 
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social y económico en el sector del deporte debe ser una prioridad en las agendas 
gubernamentales. 

 El deporte no debe quedar fuera de los planes de recuperación frente a la pandemia 
especialmente el deporte para el desarrollo 

 Los clubs deportivos han jugado un papel importante durante este periodo para mitigar 
los efectos de la pandemia. 

 Invita al CID y sus miembros a ser activos en los grupos de trabajo del CIGEPS . 

A propuesta de la Secretaria  Ejecutiva se ratifica  por unanimidad la continuidad  en  
la colaboración con UNESCO  

Toma la palabra, Alejo Ramírez de la SEGIB  representante para el Cono Sur de esta  
organización realiza su exposición: 

 Primero traslada unas breves palabras de la Secretaria Gral. de la SEGIB Rebeca 
Grynspan. 

 En segundo lugar realiza un repaso de los avances en los 4 años del acuerdo firmado 
con el CID en 2017. 

 Y por  último, expresa el deseo de SEGIB de seguir trabajando estrechamente con el 
CID en los próximos meses. 

 Indica que el  deporte no es un medio y fin para el desarrollo el deporte es desarrollo 
en si mismo. Aboga por el multilateralismo como arma de resilencia. 

 Hace referencia a los 2 informes presentados  en 2019 sobre desarrollo sostenible y 
otro para conjugar el deporte con los ODS. En 2020 se participó en la elaboración de 
otro informe. Recalca la importancia de que el CID proponga el nombramiento de los 
Embajadores del CID. Propone la creación de la figura de los embajadores del CID en 
el futuro y trabajar con Rep. Dominicana sobre la futura reunión de Jefes de Estado  
en relación a la importancia del deporte para la próxima cumbre. Nos preparará un 
documento de referencia a este respecto. 

 Señala que en la Cumbre Iberoamericana de Andorra participaron 18 países y estuvo 
centrada en la reconstrucción postpandemia económica y social. 

 A instancia de la Sec. Ejecutiva del CID se ratifica el mantenimiento de la colaboración 
también con la SEGIB y de su propuesta de nombramiento de embajadores del CID . 
No se producen observaciones a la ratificación propuesta. 

 

Como miembro del Comité Ejecutivo de MINEPS ante la región, interviene D. Osvaldo 
Vento Presidente INDER CUBA 

  

Presentación de Inés Arrondo-Argentina 

 Los puntos a tratar fueron la Agenda 2030, Plan de Kazán, desarrollo de los ODS 
específicamente el 5. Cuenta  la asunción por parte de Argentina de los  objetivos de 
desarrollo sostenible y que se crea un Mº y una dirección de políticas de género en ese 
marco. Habla del deporte como una herramienta valiosa para el cumplimiento del ODS 
Nº 5 y analiza las inequidades hacia la mujer en el deporte y el nº de sus cargos 
directivos, en los medios de comunicación, en la distribución de los recursos existentes. 

 Aboga por políticas públicas para corregir inequidades y enfatizando que “sin igualdad 
de género no existe la justicia social ni el desarrollo sostenible”. Por último indica la 
necesidad de reflexionar  sobre el impacto de la pandemia para las mujeres. 

Belén Lara hace una breve presentación de la historia y los antecedentes en la creación 
de la REDIMYD y señala que está disponibles  en la web del CID los documentos con 
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ellos relacionados. http://www.coniberodeporte.org/es/red-iberoamericana-mujer-y-
deporte/asambleas-y-seminarios/item/353-celebracion-del-seminario-%E2%80%9Cla-
agenda-deportiva-con-enfoque-de-genero-red-iberoamericana-mujer-y-
deporte%E2%80%9D 

 

La Doctora Dña. Elida Alfaro de la Universidad Politécnica de Madrid realiza su 
exposición. Elida Alfaro y Rosaura Méndez son las personas al frente de los estudios 
realizados por la REDIMYD y de su comisión técnica. La REDIMYD va a suscribir en la 
próxima Asamblea sendos convenios con el INEF de la UPM y con el Instituto 
tecnológico de Costa Rica para realizar el estudio de situación de la región un estudio 
para desarrollar unos indicadores objetivos de igualdad de género en los países y 
poder así desarrollar políticas efectivas que palien las desigualdades. 

Los fondos del CID se utilizarán en dotar económicamente con unas becas de 
investigación para el equipo que desarrollará el proyecto.  

Señala Elida Alfaro que el equipo técnico está formado por 7 personas expertas con 
una amplia formación académica y se solicitarán becarios para ejecutar las actividades 
que implica el desarrollo del estudio.  

 Se trataría a través de este estudio de sentar las bases para mejorar la igualdad de 
género en el deporte. 

Intervención de Albert Soler DGD del CSD  representando a José Manuel Franco, 
Secretario Ejecutivo del CID y Secretario de Estado para el Deporte de España.  

 Habla de las tres vertientes del Plan de Recuperación que se implanta en España por la 
pandemia: Digitalización, Transición Ecológica y Plan Social. El deporte estaría presente 
en todos ellos 

 Comunica el importante Plan de Cooperación Internacional con fondos para 2022 del 
CSD 

Interviene D. Fernando Cáceres, Pte. Honorario,  celebrando la vuelta de Albert Soler 
al CSD y al CID y celebra igualmente su anuncio de relanzamiento de la cooperación  
internacional. 

Habla el representante de Venezuela Ministro Mervin Maldonado 

 Ratifica el compromiso de su país con el CID y con la igualdad de género y han 
enviado propuesta de publicación relativa al tema de mujer y deporte.  

 Promueve el acceso de la  “familia” del deporte a las vacunas  y compromete el apoyo 
de su país a los JJOO, paralímpicos y panamericanos 

Interviene el Director del IPD de Perú, D. Gustavo San Martín enfatizando en la idea de 
que el deporte no quede relegado en esta coyuntura de pandemia 

 Aboga por la inclusión de la discapacidad intelectual en el ámbito del deporte a través 
de olimpiadas especiales  

Dña. Alba Quesada agradece a Albert Soler su anuncio de futura cooperación y 
también  la pasada cooperación en deporte  de España que tanto ha aportado a la 
región y que se requiere ahora más que nunca. 

 

Toma la palabra el Ministro de Colombia, D. Ernesto Lucena para abogar por el papel 
del deporte como factor reconciliador, transformador y de educación en la sociedad. 
Muestra su disposición a seguir apoyando  las actividades  del CID en el tema de mujer 
y deporte. 

 

http://www.coniberodeporte.org/es/red-iberoamericana-mujer-y-deporte/asambleas-y-seminarios/item/353-celebracion-del-seminario-%E2%80%9Cla-agenda-deportiva-con-enfoque-de-genero-red-iberoamericana-mujer-y-deporte%E2%80%9D
http://www.coniberodeporte.org/es/red-iberoamericana-mujer-y-deporte/asambleas-y-seminarios/item/353-celebracion-del-seminario-%E2%80%9Cla-agenda-deportiva-con-enfoque-de-genero-red-iberoamericana-mujer-y-deporte%E2%80%9D
http://www.coniberodeporte.org/es/red-iberoamericana-mujer-y-deporte/asambleas-y-seminarios/item/353-celebracion-del-seminario-%E2%80%9Cla-agenda-deportiva-con-enfoque-de-genero-red-iberoamericana-mujer-y-deporte%E2%80%9D
http://www.coniberodeporte.org/es/red-iberoamericana-mujer-y-deporte/asambleas-y-seminarios/item/353-celebracion-del-seminario-%E2%80%9Cla-agenda-deportiva-con-enfoque-de-genero-red-iberoamericana-mujer-y-deporte%E2%80%9D
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En la toma de palabra de D. José Luis Vázquez, Gerente de asuntos estratégicos del 
INDES del Salvador propone para la Declaración de Buenos Aires potenciar el 
multilateralismo en el deporte al menos en temas de igualdad de género, personas con 
discapacidad y personas mayores respecto a su participación en el deporte. Refiere al 
Plan de Deporte existente en el Salvador a largo plazo 2019-2039.El deporte no es un 
medio es un fin, más gente participando en el deporte significa más derechos. En el 
Salvador hay diplomacia deportiva y compromiso con el deporte y la actividad física 

Siguiendo los puntos de la agenda, Belén Lara , en su condición de coordinadora de la 
Sec. Ejecutiva exponen la situación económica del CID sometiendo a aprobación el 
mantenimiento de la cuota anual por país  de 1500$ existente hasta la fecha sin que 
haya observaciones u oposición a la misma. Se aprueba por unanimidad. 

 Indica que los fondos a cierre de ejercicio son 340.000$ pero también existen deudas 
por cuotas anuales no abonadas  por algunos  miembros de 163.000$.  

 Señala que serán enviadas a los miembros en próximas fechas las cartas de pago de 
cuotas anuales y de deudas si procediera. 

 Se expone la necesidad de  la implantación de becas de investigación para el estudio 
de igualdad de género llevado a cabo desde la REDIMYD y se recoge el ofrecimiento 
del Ministro Venezolano de Deporte postulando su Universidad del Sur para participar 
en dicho estudio. 

 Se procede sin opiniones contrarias a aprobar la dotación para Becas sobre el estudio 
de Mujer y Deporte de la REDIMYD 

 Se aprueba de forma unánime el mantenimiento de las colaboraciones  con la 
Organización China (Goalfun Sports)  con ONU mujeres, UNESCO y SEGIB 

  

Renovación de Cargos del CID 

 Se somete a votación la candidatura a la Presidencia de la Sra.  Alba Quesada 
Rodríguez de Costa Rica y para la Secretaría Ejecutiva del CID del Sr. José Manuel 
Franco Pardo,  indicándose por la representante de la Secretaría Ejecutiva que se 
aprobó  en la Asamblea General de 2020 que resida en España la Secretaría Ejecutiva 
permanente del CID. 

 La Presidenta Doña Alba Quesada Rodríguez, representante de Costa Rica, 
permanecerá en su cargo tras su reelección en la XXVII Asamblea General del CID. Es 
Directora del Instituto Nacional del Deporte y la Recreación de su  país. La Sra. 
Quesada ha venido desempeñando el cargo de presidenta de la Organización desde la 
anterior XXVI Asamblea General en febrero de 2020. 

 

De igual forma la Secretaría Ejecutiva del CID, que es desempeñada por la 

representación de España  de forma permanente por acuerdo  unánime  de la Asamblea 

General del CID de 2020, recaerá en, José Manuel Franco Pardo,  Presidente del Consejo 

Superior de Deportes de España con rango de Secretario de Estado y cuyo 

nombramiento como Presidente del CSD  ha sido publicado en el BOE español el 31 de 

marzo de 2021 después del cese de su predecesora. 

 

Se aprueba  la candidatura de la presidencia de la Sra. Quesada por unanimidad y la 

continuidad como Presidente Honorífico de D. Fernando Cáceres que fuera 

representante de Uruguay en el CID en años  anteriores. 

 

El equipo queda conformado de la siguiente forma: 
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Vicepresidencia primera: Argentina . Dña. Inés Arrondo 

Comité ejecutivo y representantes de las 3 regiones: 

 Representante región I . Paraguay. Dña. Fátima Morales 
 Representante región II . Cuba. D. Osvaldo Vento 

 Representante región III. Portugal. D. Vitor Pataco 
 Secretario Ejecutivo del CID. España. D. José Manuel Franco Pardo 

La Asamblea aprueba por unanimidad el equipo directivo del CID. 

Colombia  a través de Mª Fernanda Muñoz, Directora de RRII del Ministerio del 
Deporte  en representación del Ministro Ernesto Lucena se postula como posible Sede 
de la la XXVIII Asamblea del CID en 2022 a expensas de realizar la correspondiente 
valoración para confirmarlo 

  Posteriormente Venezuela a través de su viceministro de Atención Integral al Deporte 
Pablo Yusti en representación de su Ministro Mervin Maldonado también postula a su 
país como sede de la XXVIII Asamblea del CID 

 

Y siendo las trece horas once minutos del día señalado se procede a la clausura de la 
Asamblea por Inés Arredondo Secretaria del Deporte de Argentina anfitriona de la  
XXVII Asamblea 

 

  

   

  

 

  

 


